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Editorial-Pierre-André Schaechtelin 
 
Un prestidigitateur est toujours prestigieux. D’un bête petit foulard il 
fait surgir une colombe, ou du fond de son chapeau il nous sort un lapin. 
Il y a toujours un truc, et ça impressionne. Remarquez, de la magie, 
nous aussi on sait en faire ! D’une simple conversation nous sommes 
capables de faire sortir soit une dispute soit un grand éclat de rire. Ce 
n’est pas souvent prémédité, ça sort sans qu’on s’y attende. Tout dépend 
de notre état d’esprit, de nos intentions, et de l’attention que nous 
portons à notre interlocuteur.  
On aimerait des fois que notre Eglise soit magique elle aussi : que de 
son chapeau elle fasse sortir un culte idéal (est-ce que ça existe ?), un 
pasteur qui succédera au précédent (quel profil aura-t-il ?), ou encore un 
peu d’argent pour combler le déficit (mais où le trouver ?). Gardons les 
pieds sur terre, et réfléchissons à Celui qui est à l’origine de l’Eglise, le 
Christ. Certes il a fait des miracles, et il en fait encore, mais 
différemment. Sa « magie » consiste surtout à transformer notre cœur et 
notre état d’esprit. Pour cela il donne à son Eglise les ministères dont 
elle a besoin. Et c’est en nous mettant au service les uns des autres que 
la magie va opérer. Au début d’une journée, au début d’un culte, au 
début d’un carême, au début d’une rencontre, au début de quoi que ce 
soit, nous pouvons chacun(e) à nous demander : Qu’est-ce qui va en 
sortir de ce jour, de ce culte, de ce carême, de cette rencontre ?... Et 
comment ma  
parole et mon action vont-elles contribuer à ce qu’il en sorte  
quelque chose de beau, de bon, de bienfaisant ? Notre magie ce n’est 
pas de faire souffler le chaud et le froid, notre magie c’est de hisser la 
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voilure de notre embarcation, pour que s’y engouffre le vent de l’Esprit. 
Car si Dieu fournit le vent, c’est à l’humain de hisser la voile. Et ainsi 
nous naviguerons « comme par magie » : il nous arrivera ce que nous 
n’attendions plus, et nous prendrons la direction que voudra bien nous 
donner le Souffle de vie. Et ça c’est à la portée du plus faible, du plus 
petit d’entre nous. Car ce qui importe n’est pas la grandeur et les 
exploits, ce qui importe c’est la confiance dans une Parole qui fait que 
demain je ne serai pas tout à fait le même qu’aujourd’hui. Et ça, le 
meilleur magicien aura bien de la peine à vous le transmettre. 
 

En mémoire de Marie-Christine 
 
Notre sœur en Christ Marie-Christine Varnier est décédée samedi matin 
10 décembre 2022 à l’hôpital de Bar-le-Duc, des suites d’une maladie 
qu’elle a traversée dans la foi, l’espérance et l’amour de Dieu et de ses 
proches.  
 
 
Nous sommes dans la peine avec 
Francis et ses enfants, et en même 
temps nous rendons grâces à Dieu pour  
les encouragements reçus par Marie-
Christine.   
    
                              
 Les temps d’échange qu’elle nous a offerts ont fortifié notre foi en 
Christ, que ce soit au conseil presbytéral, comme prédicatrice, comme 
animatrice biblique ou encore dans les rencontres informelles que nous 
avons pu avoir avec elle.  
Merci aux Eglises catholique, baptiste et mennonite de s’être associées à 
nous pour la célébration des obsèques, et le pot qui a suivi.  
 
 
 
 
 
 



                                               
Echos du Conseil presbytéral  

 
Le 14 janvier dernier, une partie de notre séance de CP s’est déroulée en 
commun avec le CP de la paroisse de Chaumont (52). En effet, le 
Conseil régional nous encourage à rechercher un pasteur à plein temps 
qui sera à mi-temps pour notre paroisse (comme c’est le cas pour moi 
aujourd’hui) et à mi-temps pour la paroisse de Chaumont. Les deux CP 
ont bien échangé sur ce projet, et ont résolu de rédiger chacun une 
présentation de sa paroisse, de sorte qu’un éventuel candidat nous 
découvre un peu avant même de venir se présenter. Par ailleurs notre 
inspecteur ecclésiastique Mayanga Pangu nous rend attentifs aussi que 
probablement un pasteur pourra être recruté pour 2024, et qu’il nous 
faut donc nous préparer à une année 2023-2024 où le poste sera vacant. 
Un travail de répartition des tâches pastorales essentielles doit donc être 
fait avant l’été.  

 
Conférence Gérard Heinzmann 

 
Le 4 décembre 2022, notre paroisse a vécu un dimanche particulier 

à Bar-le-Duc. Le culte a eu lieu, comme à l’habitude, à 10h30 et il a été 
suivi d’un repas communautaire. Mais, c’est l’après-midi qui était tout 
particulier puisque nous avons entendu une conférence dialoguée de 
Gerhard Heinzmann sur le rapport entre science et religion d’un point 
de vue philosophique. 

 
Quelle est la différence entre la certitude 
scientifique et la certitude de la révélation 
religieuse ? Comment se pose la question 
des normes ? Ce sont deux questions, 
parmi d’autres, auxquelles Gerhard nous a 
aidés à réfléchir.  
              
 

 



Une vingtaine de personnes ont 
bénéficié de ce temps de réflexion 
dont Emmanuel Soufflet, président de  
la radio RCF pour la Meuse. Il en a 
profité, en fin de journée, pour 
interviewer une petite équipe d’entre 
nous en vue d’une émission sur les 
ondes.   

 
Echos œcuméniques 

Les trois rencontres de janvier dernier à l’occasion de la semaine de 
prière pour l’unité des chrétiens (PUC) furent bien différentes les unes 
des autres. A Bar-le-Duc ce fut une soirée qui a suivi scrupuleusement 
le déroulé proposé par les Eglises du Minnesota, à Saint-Dizier nous 
avons pris quelques libertés avec cette proposition, et dans la Vallée de 
la Saulx ce fut une journée entière avec célébration œcuménique, repas 
et échange fraternel autour de l’œcuménisme en Meuse.  
   

                           
 

                     
  
 
 
 
                                   



 Le 6 novembre dernier le pasteur Philippe Haldemann de l’Eglise 
chrétienne évangélique de Bar-le-Duc était notre invité et notre 
prédicateur lors du culte à la rue Rousseau.  
 

                                                                  
                                                            
 Cela nous permet de découvrir la diversité de la culture ecclésiale au 
sein du protestantisme.  

*********** 

 
Colloque œcuménique 2023 

 
A noter du 22 au 24 mars prochains, le colloque de l’institut supérieur 
d’études œcuméniques (ISEO) décentralisé à Bar-le-Duc sur le thème 
suivant : « Dialogue oecuménique et vie des Églises : les enjeux de la 
réception ». Le colloque aura lieu à Paris et peut être décentralisé en 
province par visioconférence pour les rencontres plénières.  
 

Souvenir de Noël 
Noël c’est déjà loin !... mais voici, en souvenir de la fête, une photo de 
la déco. Nous avons en 2022 maintenu le culte à Saint-Dizier le 25 

C’était la première fois 
que Philippe prêchait dans 
une paroisse de l’EPUdF.  
Surprenant pour les uns ou 
les autres, Philippe a 
inséré les lectures de la 
Bible tout au long de son 
message, de sorte que nous 
n’avons pas eu le temps de 
lectures bibliques habituel 
qui précédait la 
prédication.  
 
 



décembre, et début 2023 nous avons maintenu le culte du premier 
janvier à Bar-le-Duc. Le bilan de cette décision est plutôt positif, ces 
deux cultes ayant connu une belle fréquentation.  
  

                 
 

Synode régional – nouvel Inspecteur Ecclésiastique 

 Le pasteur Marc Frédéric Muller a été élu inspecteur ecclésiastique de 
la Région Est-Montbéliard dimanche 20 novembre 2022 lors du 9è 
synode régional à Arbouans.  

 Il est né le 15 janvier 1964 à                           
Montbéliard, marié et père de 2 enfants. Docteur en 
théologie, il fait des études à Paris, Genève, 
Montpellier, Heidelberg et Strasbourg.    

Son parcours ministériel est riche : paroisse de Seloncourt-Bondeval 
dans l’Inspection de Montbéliard, l’église locale de Tours-Touraine 
dans l’ERF, paroisse luthérienne de Bourg-la-Reine dans l’EPUdF. 
D’autres engagements jalonnent son parcours : envoyé du Defap-
Service protestant de mission au Nicaragua comme professeur de 
théologie, puis secrétaire exécutif du Defap. Il est depuis 2016 pasteur 
de la paroisse de Romanswiller-Allenwiller dans l’UEPAL et 
responsable du Service des prédicateurs laïques de l’Union des Églises 
protestantes d’Alsace et de Lorraine. Son culte d’installation dans ses 
nouvelles fonctions aura lieu le 3 septembre 2023. 



 
 

Agenda jusqu’à l’été 
 

o 26 mars- Culte court à 10h suivi de l’Assemblée Générale à 
Saint-Dizier  

o 9 avril – Culte de Pâques à St Dizier 
o 28 mai -Pentecôte – culte de baptême 
o 11 juin – Journée œcuménique festive à Wassy 
o 25 juin – Fête organisée à l’occasion du départ de Pierre-

André et d’Yvonne 
o Culte artistique (date à préciser) 

 
 

o Trésorier: Gabriel Wild - gabriel.w.wild@gmail.com  Tél: 06 37 74 25 49 
o Compte paroissial :  CIC Est, EPU Bar‐le‐Duc / St-Dizier 30087 -     33560 -     

00013577101 – 36  
o  Chèques à l’ordre de l’EPU Bar-le-Duc / St‐Dizier   
o Pasteur :Pierre-André Schaechtelin - Tél. 03 10 21 24 84 - 06 33 51 39 65 -  

   pa.schaechtelin@gmail.com  
o Page Internet : https://www.eglise-protestante-unie.fr/bar-le-duc-et-saint-dizier-

pA0512  
o Adresse :  34, rue Lalande 52100 Saint-Dizier 
o Président F. Salque : 1 impasse de la Vaux Mourot 55000 Fains Véel (Tél 

06.16.30.37.86) 
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Histoire drôle 
 

Un petit garçon rentre chez lui avec son carnet de notes à la main. 
Son père l’examine et voit un zéro. 

- Pourquoi as-tu eu un zéro ? 
- Parce que je n’ai pas su où était le col du fémur. 

La réaction du père ne s’est pas fait attendre : 
- Tu seras privé de dessert pendant trois jours, et monte dans ta 

chambre réviser ta géographie !  
 

Mots fléchés  
 

 
 

Sudokus 
 

  
 


